



Domínguez Franco Hania Paola.

Dr. Sergio Jimenez Ruiz.

Controles de lectura.

Interculturalidad y Salud II.

2do.

PASIÓN POR EDUCAR

“C”

Interculturalidad y Salud II 22-02-2023 Honra.

Tema 1. Tradiciones arraigadas en comunidades indígenas

del pocal.

Héctor Gómez Peraila

En las comunidades indígenas siguen practicando formas propias de autogobierno y se rigen por sistemas normativos, su clave de persistencia de estos sistemas en las comunidades indígenas no radica en su marginación ni en una falta de interés por parte de las élites por integrarlos al proyecto nacional. La fuerza actual de la identidad y organización indígenas en nuestro país se ve alicuada de la historia como un hilo continuo, esta lucha ha llevado a debates que antes se dieran casi exclusivamente en la aulas.

¿Cómo entienda qué es realmente lo indígena?

¿Qué significado damos a la comunidad y cómo definir a la comunidad indígena?

¿Cómo funciona el autogobierno indígena en México hoy y cuáles son sus múltiples modalidades? construyendo en Estado pluricultural que garantice la plena y diferenciada ciudadanía aún sector negado por la justicia durante siglos.

Diversos antropólogos situaron en el centro de sus estudios sobre Mesoamérica, pero no todo el mundo está de acuerdo en sus interpretaciones básicas de lo que es la comunidad indígena.

Jonhberto Piraz, antropólogo mixe de Tlaxiahuatlilpec y dirigente del movimiento indígena en Oaxaca hasta su muerte en 1995, define la comunidad y para nosotros, los propios indígenas, como:

o Un espacio territorial, demarcado y definido por la posesión.

o Una historia común que circula de boca a boca y de una generación a otra.

o Una variante de la lengua del Pueblo, a partir

Interculturalidad y Salud II Hania 01 de marzo.
Tema 2. Medicinas locales en los Altos de Chiapas

Los Piobles son expertos en herbolaria tradicional y en sus recetas la mezcla con velas, velas y el sacrificio de aves de corral. Tiene dos al menos dos objetivos: por una parte ofrecer al viajero una imagen exótica de las culturas locales y por otra, informar acerca de las fuentes de tratamiento "tradicional" en la región de los Altos de Chiapas. Gracias a la globalización cultural resulta evidente que nuestras formas tradicionales de curar las dolencias indígenas se han vuelto gradualmente empujadas, parciales y sesgadas.

Los antropólogos saben poco para, acerca de ello, que los procesos y eventos sociales de distintas partes del planeta se encuentran en íntima interconexión. Wolf (1982) contribuyó poniendo de relieve los efectos de la expansión territorial de distintos imperios a lo largo y ancho de la superficie planetaria.

Este siglo XX ha facilitado el viaje y la preservación de comunidades entre poblaciones dispersadas y poblaciones entrelazadas en un solo lugar.

Ante los procesos de población y migración masiva y el contexto contemporáneo de relativización cultural, se está promoviendo la desterritorialización y reterritorialización de las formas culturales. La globalización cultural, entendida como la convergencia y divergencia de fenómenos homogeneizantes y heterogeneizantes, nos obliga a dudar de la posibilidad de que existan procesos sociales o culturales puramente locales, las configuraciones culturales contemporáneas tienen un carácter translocal (Cayula Dial 2007).

Sin embargo, para el sujeto desencantado del

Interculturalidad y Salud II

Tema 3. Fongoterapia

Para descubrir el primer indio sobre el uso terapéutico de la arcilla, viajamos unos 3,000 años. Con tierras quemadas por el sol, hombres ocupados en el transporte de piedras pesadas, sufrían pirámides. Las mujeres, la utilizaban para curar las heridas de la piel, inflamaciones, enfermedades internas.

Los embalsamadores conocen los poderes purificadores y antisépticos de la arcilla, las griegas la bautizaron como "Tierra de Lemnos", estas la utilizaban en forma de pastas que aplicaban sobre la piel para combatir afecciones cutáneas, quemaduras, erisipelas, contra mordeduras de Serpientes, papas y contra la peste.

Dioscórides hablaba de la arcilla, en su tratado sobre la materia médica, "contra los abscessos y curaba las heridas en cuanto las producen".

La arcilla se extraía de los colinas cercanas a Napoles y se debía secar al sol, se le daba a polvo, y se mezclaba con jugo, esto al tomarla inmunizaba contra numerosas enfermedades del intestino y el estómago. Los egipcios hablan sobre el uso de la arcilla, incluso de como la utilizaban los egipcios que, como en México para curar "Muchas veces padecían fiebres terribles o curaban de desaparición al tomar un poco de la Tierra roja que se encontraba cerca de la ciudad.

En el Tibet, consumen una tierra arcillosa de color rojo para evitar fiebres frecuentes en esas regiones de latitudes altas.

Malasia la condimentan con pimientos y especias.

En otros lugares, los marinos emborrachados comen tierra para satisfacer sus antojos o porque alivia las náuseas, ayuda al momento del parto y favorece un recién nacido, hoy día se sigue utilizando para todos

Entreculturalidad y Salud II

Tema 4. Hidroterapia

La hidroterapia es la utilización terapéutica del agua por sus propiedades físicas, además se define como la rama de la hidrología que estudia la aplicación externa del agua sobre el cuerpo humano. Existen otros conceptos que pueden relacionarse con el hidroterapia como es el climatología que es la rama de la hidrología que se ocupa de las aguas minerales medicinales en su constitución y propiedades, así como de los terrenos en los que estos se agrupan, el climatoterapia, que es el uso del clima como actividad terapéutica, talasoterapia que estudia la acción terapéutica del agua del mar y su entorno, el balneario que es el tratamiento de afecciones mediante el uso combinado de la hidroterapia y la hidrología a las que pueden afectar los efectos sobre el psiquismo, ya que los balnearios están usualmente en zonas alejadas, en plena naturaleza, donde existe un alejamiento de la vida normal con sus preocupaciones y un contacto con la naturaleza que obran también de manera beneficiosa sobre las patologías; la psamatoterapia que es el empleo de la arena como vector térmico y su aplicación terapéutica. Se ocupa implementar todas aquellas indicaciones que quedaran aplicadas en termoterapia / crioterapia cuando el agente físico utilizado es el agua: artrosis, hipotermia, parálisis, parálisis y coma, reeducación de la marcha y afecciones del SN: neuralgias, neuritis, poliomielitis, insomnio y cuadros de agitación neuromotora. Algunas contraindicaciones: artrosis infecciosa, angina, cardiopatías descompensadas, bronquitis crónica descompensada, dermatopatías: micosis y peritonitis, progeria, carnositas y diaforesis, cualquier herida abierta.

Referencias

Peralta, H. G. (2013). Los usos y costumbres en las comunidades indígenas de los Altos de Chiapas como una estructura conservadora. *Estudios Políticos*, 5. <https://doi.org/10.22201/fcpys.24484903e.2005.5.37657>

Díaz, A., & Igor, S. (2009). Modernidad alternativa: medicinas locales en los Altos de Chiapas. *Nueva Antropología. Revista de Ciencias Sociales*, 23(72), 11-31. <http://scielo.unam.mx/pdf/na/v23n72/v23n72a2.pdf>

Bourgeois, P. (2016). El extraordinario poder curativo de la arcilla (Spanish Edition). De Vecchi Ediciones.

|

Bernal, L. (s. f.). *Hidroterapia*. luisbernal.es. <https://www.sld.cu/galerias/pdf/sitios/rehabilitacion-bal/hidroterapia3.pdf>